

# "Granada, La Atenas de la Francmasonería. Reseña de *La masonería en Granada en la primera mitad del siglo XX* de José-Leonardo Ruiz Sánchez"

Francisco López Casimiro









Francisco López Casimiro. Español. Doctor en Historia. Profesor de Historia de la Universidad Granada, España. Autor de varias investigaciones sobre la masonería en la vida pública granadina. Miembro del Centro de Estudios Históricos de la Masonería Española de la Universidad de Costa Rica. Correo electrónico: palopezz@movistar.es.

Fecha de recibido: 30 setiembre 2012 - Fecha de aceptación: 19 octubre 2012

© Francisco López Casimiro y REHMLAC.

Consejo Científico: Miguel Guzmán-Stein (Universidad de Costa Rica, Costa Rica), José Antonio Ferrer Benimeli (Universidad de Zaragoza, España), Margaret Jacob (University of California Los Angeles, Estados Unidos), Eduardo Torres Cuevas (Universidad de La Habana, Cuba), María Eugenia Vázquez Semadeni (University of California Los Angeles, Estados Unidos), Andreas Önnerfors (University of Lund, Suecia), Céline Sala (Université de Perpignan, Francia), Roberto Armando Valdés Valle (Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas", El Salvador), Felipe Santiago del Solar (Universidad ARCIS, Santiago de Chile, Chile), Michel Goulart da Silva (Universidade do Estado de Santa Catarina, Brasil), Carlos Francisco Martínez Moreno (Universidad Nacional Autónoma de México, México)

Editor: Yván Pozuelo Andrés (IES Universidad Laboral de Gijón, España)

Director: Ricardo Martínez Esquivel (Universidad de Costa Rica, Costa Rica)

Dirección web: <a href="rehmlac.com/">rehmlac.com/</a>
Correo electrónico: <a href="mailto:info@rehmlac.com">info@rehmlac.com</a>
Apartado Postal: 243-2300 San José, Costa Rica

#### Citada en:

#### Academia.edu

### Aladin. WRLC. Libraries Catalog

AFEHC. Asociación para el Fomento de los Estudios Históricos en Centroamérica

### Biblioteca de Georgetown

Centre de recherche interuniversitaire sur les champs culturels en Amérique latine (CRICCAL), Université Sorbonne Nouvelle Paris 3

CERGE EI. Portál elektronických časopisů. Univerzita Karlova v Praze

Departamento de Filosofía de la Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas"

Dialnet (Universidad de la Rioja)

Directorio y recolector de recursos digitales del Ministerio de Cultura de España

DOAJ. Directory of Open Access Journals

Freemasonry and Civil Society Program at UCLA

Fudan University Library Academic Resource Portal

Google académico

Institute for the Study of the Americas at University of London

Latindex. Sistema Regional de Información en Línea para Revistas Científicas en América Latina, el Caribe, España y Portugal. Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)

Latindex.ucr. Repositorio de revistas de la Universidad de Costa Rica

Library Catalogue of University of South Australia

Nuevo Mundo. Mundos Nuevos

National Library of Australia

REDIAL. Red Europea de Información y Documentación sobre América Latina

SID. Sistema Integrado de Documentación. Universidad Nacional de Cuyo

UBO. Revues en ligne. Service Commun de Documentation, Université de Bretagne Occidentale

Universia. Biblioteca de Recursos



Licencia de tipo "Reconocimiento-No comercial-Compartir igual"

# "Granada, La Atenas de la Francmasonería. Reseña de La masonería en Granada en la primera mitad del siglo XX de José-Leonardo Ruiz Sánchez"

Francisco López Casimiro

Con el título de "La Atenas de la Francmasonería" fue conocida Granada, según decía en mayo de 1889 el Boletín del Gran Oriente Nacional de España. Ciertamente aquí tuvo la masonería importante y pronta implantación durante el siglo XIX. En el último tercio, auténtica edad de oro de la masonería española, trabajaron 16 talleres en la capital y 15 en la provincia y bajo sus columnas se cobijaron no menos de 710 hermanos.

La masonería granadina del siglo XX, sin embargo, tuvo mucha menos entidad. Hasta la Guerra Civil trabajaron sólo 7 talleres de los que formaron parte unos 134 hermanos. Pero más que el número debe señalarse que prestigiosas personalidades, médicos, abogados, catedráticos, como Fernando de los Ríos, José Palanco, García Labella o Gabriel Bonilla e importantes cargos públicos Virgilio Castilla, presidente de la Diputación, varios alcaldes, una docena de concejales fueron masones.

El autor del libro que comento, catedrático de la universidad de Sevilla, con una amplia nómina de publicaciones en las que ha demostrado rigor, objetividad e independencia, pese a tratar temas tan conflictivos como el anticlericalismo o la masonería. En este, por ahora, su último trabajo ha hecho un acopio exhaustivo de información acudiendo a todas las fuentes. Aunque se trata de un trabajo de investigación, el libro es de lectura fácil incluso para el lector no especialista. Se estructura en tres capítulos, tres anexos y seis interesantes y documentados apéndices.

En el primer capítulo, para imbricar a la granadina, presenta un apretado y acertado panorama de la masonería andaluza en la que trabajaron no menos de 436 talleres y bajo sus columnas se cobijaron entorno a 10.000 hermanos a lo largo del siglo XIX.

En el segundo capítulo, partiendo de la herencia del siglo XIX, pues salvo dos logias, restos del "naufragio de la crisis finisecular" estudia el reinicio de los trabajos masónicos durante la Dictadura y su expansión en la II República. Hace un riguroso análisis de la participación política de los masones. Mayoritariamente los masones granadinos militaron en la izquierda. Más de la mitad de los que se conoce su afiliación política fueron socialistas. Aunque, advierte el prof. Ruiz Sánchez, "buena parte de las más importantes personalidades del socialismo granadino no fueron masones". Durante la Dictadura fueron los talleres masónicos "cuarteles de invierno" para los defensores de las libertades. Proclamada la República muchos priorizaron la actividad política y abandonaron los trabajos masónicos. De pocos cargos políticos durante la II República consta militancia masónica después de 1929. Muy interesante también la investigación que hace de la evolución ideológica de numerosos masones granadinos. Matiza y relaciona muy bien las fechas de militancia masónica y actividad política, demostrando que ésta, en numerosos casos, tuvo lugar cuando los trabajos masónicos los tenían olvidados hacía años. Es admirable el rastreo de las vicisitudes vitales de algunos hermanos. Sorprende la disparidad de militancias políticas: Desde un importante dirigente comunista, como Antonio Pretel hasta 6 cedista como Francisco Monferrel, seguidor de Calvo Sotelo.

En el tercero y último capítulo estudia exhaustivamente la represión que, tras la sublevación de julio de 1936, costó a los masones la vida, la cárcel o el exilio, pero siempre la depuración. En agosto de 1936 hasta 19 hermanos granadinos fueron fusilados, entre ellos 4 catedráticos de nuestra universidad. No consta, sin embargo, que fuera por su condición de masones sino por sus actividades políticas. Los detenidos por masones en los albores de la sublevación, prisioneros en Víznar a las órdenes del capitán Nestares, tras su abjuración canónica, lograron salvar la vida. García Labella, Moral y Galán y López Lendínez (éste en 1940), sin responsabilidad de Nestares, fueron fusilados. Desvela la actitud colaboracionista con los sublevados de destacados masones que hasta se encuadraron en la Falange.

Aspecto poco estudiado es la represión sufrida por varios masones bajo el Frente Popular. El autor señala a hermanos de Motril y Albuñol que la padecieron. Más en concreto, dos afiliados al taller Generalife, uno en Motril y otro en Salobreña, fueron fusilados. Debe aclararse, no obstante, que la represión no fue por ser masones sino por su militancia derechista contraria al Frente Popular.

En 1940 se promulgó la Ley de Represión de la Masonería y el Comunismo. A tal fin se creó un Tribunal Especial (TERMC). De los masones granadinos se conservan numerosos expedientes incluso del siglo XIX, pese a que casi todos ellos habían fallecido hacía años.

Son también de señalar los numerosos e ilustrativos cuadros que facilitan la comprensión del texto. De especial interés son los apéndices donde presenta relaciones alfabéticas con un sucinto itinerario biográfico de los masones en los talleres granadinos del siglo XX, de personas vinculadas a la masonería, que no constan en la documentación, de los masones granadinos procesados por el TERMC. Aporta el prof. Ruiz Sánchez información sobre los avatares sufridos en prisión, la defección de algunos de ellos incluso de las vicisitudes de los exiliados.

El libro es una aportación importante al conocimiento y entendimiento de la historia de Granada en las décadas de los años 20-30 del pasado siglo. Puede ser modelo de monografía regional de historia de la masonería.

El autor no ha querido entrar en el tema de la posible militancia masónica de Federico García Lorca considerando apócrifa la relación de masones granadinos que se dijo "fueron encontrados entre los papeles de Moral y Galán". El asunto es discutible. Todo lo mistérico, esotérico y ritualístico tenía especial interés para Federico. Numerosos amigos suyos eran masones incluso su admirado maestro Fernando de los Ríos quien consideraba a Federico "su hijo espiritual". Yo creo probable que se iniciara, aunque su militancia fuera fugaz.



José-Leonardo Ruiz Sánchez. Español. Historia. Profesor Doctor en Catedrático del Departamento de Historia Contemporánea, miembro del Grupo de Investigación: "Los Políticos y la Vida Política en Andalucía" y proyecto: responsable del Restauración Social Católica en el Primer Franquismo 1936 - 1953". Miembro del Centro de Estudios Históricos de la Masonería Española de la Universidad de Zaragoza, España.

## Referencia bibliográfica

Ruiz Sánchez, José-Leonardo. La masonería en Granada en la primera mitad del siglo XX. Sevilla: Servicio de Publicaciones de la Universidad de Sevilla, 2012.